
在中国做演员很幸福
记者（以下简称记）：请问你如何保养身材？

刘晓庆（以下简称刘）：运动很重要，我没有什么其它秘诀，除

了羽毛球，别的运动我也喜欢。我们都是很不用功，主要是为了

保持自己的状态，我今天状态不好，好几天没睡好觉了。

记：现在很多演员都喜欢去好莱坞闯荡，你怎么看待这种现象？

刘：好莱坞是美国电影，人家美国片子干嘛要你中国人当主

角。不过一些演员乐意去国外转一圈回来发展，就因为中国人吃

这一套，出口转内销。不过你不可能成为别人的栋梁。

记：你自己对角色有什么要求？

刘：我就希望能扮演各种不同的角色，在中国做演员很幸福，

中国内地的观众是很懂演戏的，只要你演得好，观众会一直支持

的，比如我啊，斯琴高娃啊，每一部戏我都有收获。而这部《杨门

女将》，历史上的戏剧，没有柴郡主这个人，现在有了，这就是我这

个人的收获。
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“电影表演永远是我的最爱，但正由于重视电影，所以对剧本非常挑剔。”刘晓庆日前带着自己的新作

品《杨门女将之军令如山》，来到上海电影节。虽然已年过半百，但光泽白皙的肌肤依旧让不少记者惊叹。

活动中她始终微笑着，很直爽也很健谈。她还会抱怨“这本来应该是张柏芝来的，却把我们弄来了，”很快

她又解释说，不过她家出事儿了，很大的事儿。虽然对剧组拖延拍摄周期有不显山不露水的情绪，但她还

是会说坚持将这部戏拍完，这是职业道德，是做人的原则，“这叫善始善终”。

这位气场足够强的女人解释起当年自己随口感叹的一句“做人难，做女人难，做名女人更难”时自信地

说，“我是一个可以掌握自己的人，我资历很老，我知道自己能做什么、该做什么，还知道在恰当的时候安排

事情。我心中有了两个‘自己’，一个和我没有关系，是新闻中的‘刘晓庆’；一个则是现实中的自己。前者

我不能掌控，而后者我会按照自己的意志去做事。我懂得超越自己，符合观众喜新厌旧的情绪，这也是我

受观众喜爱的原因吧。” 本报特派记者 吴笑文
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答应的事要善始善终
记：为何主动挑战《杨门女将》柴郡主这个角色？

刘：柴郡主是文戏，演别的角色我没有时间，一开始就是选时

间，我只有几天时间，当时导演答应说只需要来四次，结果根本不

是这样。导演倒不是故意要骗，只是一个剧组总会发生好多事

情，后来为了这个片子推了好多戏。这个剧组，里面找的演员都

是很多戏在身。张柏芝有5部戏，经常都不在，周期耽误了很多，

如果我再不支持导演，这个戏怎么拍。

记：你觉得这种责任心是你的性格使然吗？

刘：虽然我是男孩子性格，但这是职业道德，跟性格没关系，

既然我已经答应了，戏也开拍了，我就会好好完成。因为这部戏，

我之前接下的广告、电视剧都退定金了，而且是双倍赔偿，就经济

而言，确实损失很大。这部戏我去了6次，按照行规，他们得赔偿

我，但我是免费。答应人家的事情，一定要做好。剧组不容易，冰

天雪地，大家都忙，尤其是主演，半个月不在，我也做过制片人，知

道这个不容易，善始善终吧。

记：也有演员跟你的想法不同。

刘：人各有志，要履行合同的演员，也无可厚非。每个人的想

法都不同。在一定程度上，做人做得不好是不会成功的。观众需

要你不停超越，到了我这个程度，想要超越自我，是越来越难，在

这么多的角色中，太难了。如果要分心，就更加不行了。但是我

不要求每个人都这样，毕竟这是商业社会，每个人都要生存，适者

生存。

与张柏芝很少见面
记：你觉得香港和内地拍戏有什么区别？

刘：我是最早跟香港合作的内地演员。现在差不多了，原来港台

比较注重商业性，内地注重内涵。如今掺杂起来，取长补短。

记：剧组里面的郑佩佩如何？

刘：她是我认识职业道德最好的女演员，过去我认为自己是，

但在她面前，我自叹不如。当时我们在鄂尔多斯拍戏，最冷时，我

全身要用30多片暖宝宝，但拍戏时还得穿铠甲，大家都希望穿上

就拍，拍完赶紧吃饭。但郑佩佩每天都是一来剧组立即把铠甲穿

上，不喝水不上厕所，一直坚持把自己的戏拍完。这很让人佩服，

要向她学习。我坚信他们遇到的困难肯定比我多很多，一个演员

为角色吃苦是应该的。

记：张柏芝呢？

刘：我们很少见面，经常半个月都不在剧组，因为她同时在拍

几部戏。我这种比较笨的演员，只能拍一部戏。

能演好角色跟我的经历有关
记：《金大班的最后一夜》成就了舞台剧的辉煌，当时为何会

出演“金大班”？

刘：《金大班的最后一夜》会找到我，我想也是市场需要。总

有人在找我做不同的事情，他们认为我无所不能。本来我不认为

我会是一个成功的话剧演员，因为这之前还没有一个影视演员能

成为很好的话剧演员。但我可以努力，这个剧本、班底都很好。

记：没想到后来这么成功，是吧？

刘：这部话剧成就了话剧史上的奇迹，票价最高，票房最好，

创造了很多奇迹。我们在新加坡、台湾都是爆满，最早卖1880元

票价时，把我都吓到了，那么贵，别没人买啊。结果却是千金易

得，一票难得。每次我们都是长达十多分钟的谢幕。

记：你觉得这部剧为何受欢迎？

刘：人家现在都说戏剧界是南有“茶馆”，北有“金大班”。金大班

这个角色要求很高，要能穿旗袍，婀娜多姿，身材好，形象好，舞蹈

好。能演好这个角色跟我的经历有关，我属于成都军区话剧团，

又是四川音乐学院附中毕业，在学校时舞蹈就很好。而且当

年流行走穴时，我被称为大猫，走过1000多场。金大班的

语言属于南方语系，我也比较容易驾驭。


